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ПЕРЕСТРОЙКА В ЛИЦАХ И СИТУАЦИЯХ ТАЛАНТЫ НАРОДНЫЕД
ВА  преподавателя Брянского государст
венного пединститута на прошлогодней 

ноябрьской демонстрации развернули собст
венный транспарант- «Вся власть Советам!» 
Хотя на следующий день тот же лозунг по
явился на первых полосах центральных газет, 
факт проноса «незавизированного лозунга» 
получил мощный резонанс. Институтское на
чальство поступок преподавателей с историче
ского факультета В. Костылева и А. Скогоре- 
ва оценило однозначно: анархия, нарушение 
традиций, неуважение к своему коллективу. 
А зав. кафедрой истории СССР Н. Плату- 
нов оценил сей поступок как наглое хулиган
ство.

...К первомайской демонстрации преподава
тели опять приготовили свой транспарант: 
«Больше демократии, меньше бюрократии!» 
Чтобы их на этот раз не обвинили в анархии, 
они решили лозунг «завизировать», обсудить 
и утвердить на партсобрании факультета. Но 
оказалось, что «виза» — забота праздничной 
комиссии института. Обратились туда. Им от-

этой активности достаточно банален и тради- 
ционен — положение А. Скогорева и В. Ко
стылева в институте, по оценкам их же кол
лег. стало весьма шатким и ненадежным. 
А сам исторический факультет и в первую 
очередь кафедра истории СССР попали в раз
ряд неблагополучных, конфликтных... Если не 
неблагонадежных.

В беседе ректор Ю. Журов и секретарь 
парткома С. Петрушкин, как, впрочем, и дру
гие руководители, напрочь отрицали какую-ли
бо связь между «упрямством» — назовем его 
более верно — позицией А. Скогорева и В. Ко
стылева с их нынешним сомнительным поло
жением на факультете. Ну что же, давайте об
ратимся к фактам...

Фактов для того, чтобы обстоятельно до
казать существование прямой зависимости, до
статочно. Но такого рода «расследования» ин
тересны лишь в детективах, на самом деле все 
это безумно обыденно. Поэтому коротко изло
жу суть дела.

Еще в августе — октябре положение обоих 
преподавателей в институте было вполне бла

та... Неудивительно, что «рекомендация» мно
гими была воспринята как наказание за 
строптивость. В результате обиделись люди — 
с преподавательским коллективом, с партбю
ро факультета никто не посоветовался. В кон
це марта совместное партийно-профсоюзное 
собрание и совет исторического факультета 
принимают решение о необходимости оставить 
рассмотрение конкурсных дел в совете исто
рического факультета. За него проголосовали 
семнадцать человек, и лишь один был против. 
Зав. кафедрой Н. Платунов. Надо сказать, что 
Н. Платунов не впервые оказывается в таком 
незавидном меньшинстве. Листаю протоколы 
кафедры. Когда Н. Платунов отчитывался пе
ред коллективом кафедры о своей работе за 
5 лет, то лишь четверо преподавателей из де
вяти проголосовали за то, чтобы признать эту 
работу удовлетворительной. И в случае с 
В. Костылевым. когда шла речь о рекоменда
ции на переизбрание его по конкурсу, восемь 
преподавателей проголосовали «за», двое воз
держались, и лишь один был против. Нетрудно 
догадаться, что этот единственный — сам 
Н. Платунов.

Надо сказать, и авторитет лидера среди 
подчиненных весьма невысок. Публикаций у 
доктора наук вообще негусто. И достаточно 
полистать «Методические рекомендации сту
дентам для подготовки к госэкзамену по исто
рии СССР (эпоха социализма)», которые 
Н. Платунов издал в 1987 году, чтобы уви
деть,— эти рекомендации явно отстали от 
жизни.

Так что речь идет не просто о лозунгах. 
О разных позициях, разных принципах.

И, к сожалению, позиция, на которой стоят 
два «строптивых» преподавателя, слаба в срав
нении с тем арсеналом средств, который на
правлен против них. Ведь демократическое 
мышление в отличие от бюрократического не 
имеет такого опыта борьбы, коим располагает 
последнее. Опыта подавления всяческой неор
динарности, всякой самобытности— того, что не 
укладывается в мыслительные параметры бю
рократической, административной. системы. 
Можно упрекать Костылева и Скогорева в на
ивных методах борьбы за демократизацию, но 
надо понять, что мы еще только начинаем по
стигать азы этой трудной науки. Трудность по
стижения еще и в том, что люди, отстаиваю
щие гласность и демократические нормы жиз
ни, не могут себе позволить тех средств, кото
рые нередко используют их противники. В  этом, 
пожалуй, неизбывный драматизм нынешней си
туации.

Для того, чтобы еще раз убедиться, что речь 
идет отнюдь не об обычном «производственном 
конфликте», вернемся к полемике на страни
цах институтской многотиражки. С дискуссии 
о демонстрациях она перекинулась на дискус
сию о лозунге «Вся власть Советам!» Вот по
зиция оппонентов В. Костылева: «Что такое 
лозунг? Это— призыв, в краткой форме выра
жающий руководящую идею или актуальное 
политическое требование. Отсюда вытекает и 
ответственность за лозунг. А теперь давайте 
посмотрим на лозунг «Вся власть Советам1» 
(выдвинутый на истфаке и который, по мнению 
В. Костылева, «отвечает духу времени»). Вду
маемся: правилен ли этот лозунг сейчас в по
литическом отношении?»

Да, вопрос, конечно, интересный. И вот как 
они на него отвечают: «Обратимся к материа
лам одного из последних Пленумов ЦК КПСС, 
и мы найдем, что речь идет о возрождении вла
сти Советов лишь в «определенном смысле», 
да и к тому же — «в ее ленинском понима
нии». Все это означает, что Советам должна 
возвращаться не «вся» власть, а лишь госу
дарственная, в пределах подведомственной им 
территории. Было бы несерьезно отдавать им 
«всю» власть...»

А вот как на тот же вопрос в своей статье 
отвечает В~ Костылев: «...не могу.пройти ми
мо' совсем уж абсурдных попыток в . повдках 
аргументов против всевластия Советов зару
читься авторитетом В. И. Ленина: надо, види
мо, совсем не читать его, чтобы утверждать 
такое... «Товарищи рабочие, солдаты, крестьяне 
и все трудящиеся! Берите в сю  власть в руки 
сво и х  Советов» — призывал В. И. Ленин». 
О полновластии Советов говорилось и на парт
конференции.

Благонамеренные речи оппонентов В. Ко
стылева заканчиваются так: «Нам остается 
лишь сожалеть, что автор не понимает всей 
глубины поставленных вопросов, лозунга на
ших дней: «Больше дела — меньше слов»! 
Больше продуманных, конкретных дел на сво
ем рабочем месте...— и поменьше звонких 
фраз и политической суеты с неверными ло
зунгами».

Вот уже лозунг из сомнительного превратил
ся в «неверный».

Многое видится сегодня в брянском кон
фликте...

А. Ш ИШ ОВ.
(Наш спец. корр.).

БРЯНСК.

гополучным и не предвещало никаких кризи
сов. Кандидат исторических наук А. Скогорев 
был принят в апреле 1987 г. на должность 
старшего преподавателя кафедры всеобщей 
истории с годичным испытательным сроком. 
Замечу — должность была вакантной. А. Ско
горев с головой окунулся в преподавательскую 
работу и весьма в ней преуспел. Об этом сви
детельствуют его непосредственные руководи
тели. Подтверждает эту оценку и собрание 
коллектива истфака. То же самое и с В. Косты
левым. Работает в институте с 1981 года. Про
шлой весной с блеском защитил диссертацию, 
приказом ректора переведен на должность 
старшего преподавателя кафедры истории 
СССР.

Казалось бы, все хорошо. Однако у ректора 
и секретаря партийного комитета института 
свое особое мнение. И вот результат. Конкурс
ное дело В. Костылева не решается уже год. А 
теперь по устному распоряжению ректора вы
несено на совет института. Подальше от глаз 
коллектива, однозначно высказавшегося за 
избрание... На совете института будет решать
ся и конкурсное дело А. Скогорева. Но А. Ско- 
гореву даже за это пришлось бороться, по
скольку «выварилось решение» уволить его 
по-тихому: «в связи с истечением испытатель
ного срока и полным укомплектованием шта
тов кафедры, исключающим возможность объ
явления конкурса, разрешить продолжить ра
боту... до конца учебного 1987/88 года...» 
Фактическое увольнение? С этим приказом не 
согласилось Главное управление бывшего Ми
нистерства просвещения РСФСР.

Естественно, что беззаконие не понравилось 
многим преподавателям. Что ж, и на ос
тальных нашлась ответная мера — было ре
шено отобрать у совета факультета право са
мостоятельно решать свои конкурсные и, сле
довательно, кадровые вопросы, передав их в 
совет института. Ведь и истфак надо про
учить, дабы не поддерживал смутьянов. Но
вый порядок решили установить с марта это
го года. Официального приказа на сей счёт 
нет. Зато есть твердое устное ректорское пред
писание, подкрепленное двумя «железными 
аргументами».

Во-первых, в феврале 1988 г. состоялось 
бюро Брянского обкома КПСС, посвященное 
специально БГПИ. Так вот. в его решениях 
содержится конкретная рекомендация на этот 
счет. («Но вы же понимаете, что для нас озна
чает «рекомендация» бюро обкома партии!»)

Во-вторых, на самой кафедре истории 
СССР немало проблем, а тут еще конфликт 
В. Костылева с зав. кафедрой Н. Платуновым. 
Надо усилить контроль ректората и парткома 
института.

Но у каждого из этих серьезных аргументов 
есть и оборотная сторона. Действительно, в 
феврале бюро обкома рассматривало пробле
мы БГПИ. Там и была принята «рекоменда
ция», о которой говорили ректор и секретарь 
парткома. Надо сказать, что в решении обко
ма эта конкретная рекомендация в адрес кон
кретной кафедры (больше ни единой кафедры 
не упоминалось...) выглядит странно. Как стра
нен и сам факт неожиданного вмешательства 
обкома в конкурсные дела кафедры институ-

ветили — все лозунги, мол, давно утверждены 
в райкоме, в горкоме.

В  день демонстрации преподаватели подо
шли к своей праздничной колонне, а им тут же 
условие: или идут без всяких лозунгов, или 
в любой другой колонне. На сей раз стропти
вые преподаватели перечить не решились... 
Но ведь это не последняя демонстрация. К  сле
дующей подготовимся и будем отстаивать свое 
право, рассудили они.

Полноте, скажет читатель. Что за детские 
споры.

Согласен, дело не только в лозунгах. А. Ско
горев и В. Костылев считают, что дело в прин
ципе. Как и в том, чем мы подкрепляем наши 
лозунги. Поэтому на учебных занятиях, «круг
лых столах», политчасах они обращают вни
мание студентов на наиболее интересные, сме
лые публикации. Споры, дискуссии стали нор
мой. Многие преподаватели истфака ощутили 
жизненную необходимость отказаться от дог
матизированных форм работы. Ведь об исто
рии идет речь, ставшей ареной напряженных 
идейных споров. Сама обстановка на факульте
те, на их взгляд, начала меняться. Но вместе 
с тем преподаватели все чаще чувствуют не
довольство, а то и раздражение со стороны 
ректората и парткома. К примеру, провести 
анкетирование студентов об отношении к ста
линизму просто запретили...

История с лозунгами получила дальнейшее 
развитие. Причем вполне в духе гласности. 
Вскоре каждая из сторон высказалась в ин
ститутской многотиражке на тему «Какая де
монстрация нам нужна».

Из статьи В. Костылева: «...надо, наконец, 
решить, нужна ли нам такая демонстрация, а 
если нет, то какая нужна?.. Демонстрация — 
это форма публичного выражения обществен
ных настроений, требований, солидарности или 
протеста и т. п. Какие же настроения мы вы
ражаем на праздничных демонстрациях, чего 
требуем, с чем и с кем солидаризируемся, про
тив чего протестуем? Об этом мы, йак прави
ло, не задумываемся, демонстрируя в редких 
случаях лишЬ стройность и сплоченность ко
лонн и верноподданность стоящим на трибу
не, а чаще всего — полное равнодушие».

Ответ на статью В. Костылева, хотя и под
писан двумя авторами — доцентом и аспиран
том кафедры философии, но отражает, как я 
убедился, еще и официальную точку зрения 
ректората, парткома института: «Мы за орга
низацию демонстраций. И дело не в том, что 
мы или студенты «не доросли» до самостоя
тельного их проведения. Дело в том, что 
управление обществом — это необходимая об
щественная функция для придания определен
ной упорядоченности и гармонии». Словом, 
давайте без инициатив.

...В промежутке между демонстрациями 
В. Костылев и А. Скогорев не унимались. До
статочно сказать, что при выдвижении канди
датур в депутат^ областного и городского Со
ветов некоторые преподаватели истфака, в их 
числе и В. Костылев, усомнились в целесооб
разности выдвижения ректора института и де
кана своего факультета. Согласитесь, что даже 
сегодня подобные жесты по отношению к сво
ему прямому начальству рискованны. Итог всей

ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ
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предпенсионный, более тридца
ти лет работаю в одном из 
СМ У Московского метростроя, 
зарплата хорошая, семья бла
гополучная, в обществе борьбы 
за трезвость не состою, в мед
вытрезвителях не зарегистри
рован. В общем, представляю 
абсолютное большинство, ши
рокие массы и, как мне кажет
ся, выражаю их взгляды. По
этому, прочитав статью Л. Ов- 
руцкого «Тупики отрезвления» 
(«СК», 10 июля с. г.), мне за
хотелось поделиться некото
рыми своими соображениями.

Любой закон, любое ново
введение хороши или плохи 
не сами по себе, вопрос в том, 
кто и какими средствами будет 
их внедрять. В разрешении пи
тейной проблемы, по мнению 
Л. Овруцкого, «по-прежнему 
преобладает упование на 
«средней руки» номенклатуру... 
областного или районного зна
чения». Вспоминаются слова 
Некрасова: «Вдруг мужики 
с топорами явились...» Но это 
у классика «вдруг», а у нас 
не «вдруг», у нас мужики 
с топорами всегда начеку. Это 
и есть те «средней руки», ко
торые только и ждут вдохнов
ляющего циркуляра, чтобы тут 
же претворить. Например, ско
лотить пьедестал для культа, 
а потом начисто вырубить его; 
посеять кукурузу на дрейфую
щей льдине, ну и, конечно, 
в кратчайшие сроки привести 
общество к самому сухому 
в мире берегу трезвости. Не 
оплошали они и весной 1985-го.

Армия максималистов запо
лонила страницы газет и жур
налов. На телевидении военный 
хор лихо исполнял: «Эх, встре
чай, с победой поздравляй, 
милыми руками крепче обни
май!» А я совершенно точно 
помню, что во времена моей 
юности . пели так: «Эх, встре
чай, крепче обнимай, чарочку 
хмельную полнее наливай!».

До этого я почему-то верил, 
что из песни слова не выки
нешь. Еще как выкинешь, если 
слово алкогольное! Начисто 
пропала из эфира «Шотланд
ская застольная» Бетховена. А 
что же будет с Пушкиным 
А. С., который спаивал свою 
няню?

Недавно в родной моей газе
те «Метростроевец» появилась 
статья стоматолога о том, что 
употребляющий спиртное по
степенно деградирует как лич
ность, на него накатывает та
кая лень, что по утрам он 
перестает чистить зубы, а это 
приводит к разрушению по
следних. Много на Метрострое 
железа и бетона, но такой ж е
лезобетонной логики я еще 
не встречал.

А газеты тем временем зво
нят о зонах трезвости. Но что 
такое зона трезвости? Каков 
ее статус? Это где продают, но 
не пьют, или где не продают, 
но пьют? И как охраняется 
незыблемость ее границ от аг
рессивных намерений сосед
них, хмельных зон? Но самое

главное —  как можно созда
вать, организовывать «сверху» 
то, что должно рождаться 
в глубоких тайниках психологии 
и сознания, возникать естест
венно, по собственному почину 
пьющих и непьющих «низов»?

В начальный период всеоб
щей борьбы с «зеленым зми
ем» рисовалась такая картина: 
золоченая карета трезвости 
мчится по ухабистым дорогам 
нашей застоявшейся нравствен
ности. Состав тягловой силы 
представлялся так: коренник —  
высокое сознание, пристяж
н ы е—  трудность приобретения 
и страх наказания. Что же мы 
видим сегодня? Понурые и ис
худавшие пристяжные волокут 
полуразбитую телегу, а сзади 
на гнилой веревке тащится по
терявшая подковы кляча —  
бывший коренник. Так очеред
ная хорошая идея благодаря 
неуемному и бездумному усер
дию благополучно прошество
вала в тупик.

Ну а если серьезно:-1 почему 
мы пьем и существуют ли фор
мы действенной борьбы за от
резвление общества? Думаю, 
прежде всего необходимо из
гнать «змия» с производства. 
Сделать это и сложно, и про
сто.

Я работаю на предприятии, 
где перестройка успешно про
исходила еще задолго до того, 
как этот термин вошел в наш 
повседневный лексикон, где 
понятие «три С» —  символиче
ская работа, символическая 
зарплата, символические тре
бования —  давно не существу
ет. Кстати, ничто так не раз
вращает человека, как симво
лическая зарплата. У нас не 
создано общество борьбы за 
трезвость, зато есть фактор 
гордости за свою фирму и здо
ровое чувство страха потерять 
престижную и высокооплачи
ваемую работу. И «зеленый 
змий» уползает за ворота на
шего СМ У.

Существует специфическое 
выражение метростроевцев: 
«Сколько вам закрыли?» (о 
зарплате). Теперь все чаще 
слышишь: «Сколько ты зарабо
тал?». Так вот, пьют там, где 
«закрывают», а. там, где зара
батывают,—  не пьют. Сама 
бригада, обеспеченная фрон
том работ, заключившая гра
мотный, напряженный подряд, 
не позволит себе роскошь 
иметь подвыпившйх работнич
ков, сама их народными мето
дами перевоспитает или изго
нит. Я уверен, что постепенно 
такой стиль поведения на ра
боте найдет свое отражение 
и в быту. Только наступит это 
золотое время не сегодня и не 
при помощи приказов, запре
тов и ограничений, а в резуль
тате реального достижения 
тех целей, к которым идет 
наше общество. К сожалению, 
еще не больно поспешая.

Ф ото  В. Рудько (ТАСС) 
и А. Гусейнова.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

ГРУСТНЫЕ БЫЛИ
брак в 1987 году по цветному 
позитиву составил восемь про
центов. И —  ни слова о причи
нах, путях преодоления брака, 
гарантиях на будущее. А во
семь процентов от поставок 
цветного позитива «Диафиль
м а » —  это более 110 тысяч по
гонных метров кинопленки. 
Каждый метр —  одна серия 
диафильма «Ну, погоди!», ко
торую не сможет приобрести 
покупатель.

Вместо конкретных ответов 
по существу поднятых проб
лем т. Суворин в изысканней- 
ше обтекаемом стиле (кото
рый, оказывается, еще не ка
нул в Лету) обрисовал возмож
ность радужных перспектив. 
Касаются они весьма далекого 
будущего.

Положение младшей, но от
нюдь не любимой сестры в се
мье киностудий страны никак 
не соответствует статусу пред
приятия, выпускающего това
ры народного потребления. То 
есть те, спрос на которые дол
жен быть удовлетворен в пер
вую очередь.

Преодолеть все препятствия 
студия сама не в состоянии. 
Нужны кардинальные меры со 
стороны Госкино СССР, Мин- 
химпрома СССР, других заин
тересованных министерств и 
ведомств. Давно нужно вывести 
студию «Диафильм» из полу- 
подвально-полуподпольного по
ложения, организовать произ
водственный процесс в соот
ветствии с требованиями вре
мени. Только тогда покупатели 
в любой точке страны могут 
зайти в магазин культтоваров и 
выбрать по вкусу диафильмы 
или диапозитивы.

«Кинопленка ЦП-8Р, конечно, 
не соответствует зарубежным 
аналогам»,—  сообщает тов. 
Малышев. А из ответа А. Ши- 
гапова мы узнали, что «за весь 
1987 год КПО  «Тасма» сдало в 
среднем 75 процентов диа
фильмов с оценкой хорошего 
качества и 25 процентов — 
удовлетворительного». Оба 
руководителя просят разъяс
нить, какие показатели качест
ва пленки не отвечают требо
ваниям студии. По крайней ме
ре странно слышать этот во
прос из уст людей, которым по 
долгу службы полагается знать 
все минусы своей продукции. 
Вопрос отфутболен тому, кто 
его задал.

Четверть продукции «Тас- 
мы» удовлетворительного ка
чества. Такую оценку выстави
ли ей на студии. Но кого удов
летворяет одна четвертая 
часть тасмовских диафильмов? 
Студию —  да! Нас, покупате
лей,—  нет! Всего два года со
ставляет срок гарантии цвет
ных диафильмов. После чего 
слои на пленке просто разру
шаются. Чем интереснее фильм, 
чем чаще его смотрят дети, 
тем быстрее он «линяет». Этим 
мы должны быть довольны?

На студии давно уже ввели 
входной контроль. Здесь посту
пающую пленку отбирают: по
лучше —  под диапозитивные 
серии об искусстве, похуже—  
под все остальное.

Не дождалась редакция от
вета от Шосткинского НПО 
«Сеема». Вместо него ответ 
пришел из Всесоюзного объе
динения химико-фотографиче
ской промышленности (Союз- 
химфото) за подписью замести
теля его начальника В. Суво
рина. В нем констатируется, что 
у «Свемы» рекламационный

более уместен, скажем, кон
цертный зал, но что делать?

То, что увеличивать выпуск 
продукции надо и намного, —  
ясно всем. Но этого-то как раз 
студия и не в состоянии сде
лать. И не только из-за недо
статка производственных пло
щадей или оборудования. В 
последнее время поступают 
сюда и новые машины, глав
ным образом импортные. Но 
вот что случилось с одной из 
них.

Литьевая машина «Новопакс- 
65», закупленная в Ф РГ , может 
с изумительной скоростью — 
до 30 тысяч в смену —  и с от
личным качеством изготовлять 
пластмассовые рамки под диа
позитивы. Но она вдруг погна
ла сплошной брак. Причину 
«бунта» долго искать не приш
лось. Сырье —  пластмасса в 
гранулах —  поступает сюда в 
пыльных бумажных мешках. 
Грязь быстро забивает отвер
стия в требующей тонкого об
ращения машине.

Кстати, проблемы снабжения 
«Диафильма» качественным 
сырьем уже затрагивались в 
предыдущей публикации. Там 
же были поставлены вопросы 
руководителям производствен
ных объединений «Тасма» и 
«Свема»: когда же они начнут 
выпускать кинопленку, отвеча
ющую современным требова
ниям?

Руководство «Тасмы» отреа
гировало весьма быстро и при
слало сразу два официальных 
ответа за подписями руководи
теля госприемки Ю . Малышева 
и заместителя генерального 
директора по качеству —  на
чальника ОТК А. Шигапова. Но 
их ответы, странное дело, и 
старых вопросов не прояснили, 
и новые породили.

«Диафильм» на протяжении 
многих лет обращался в Гос
кино СССР с просьбой улуч
шить производственные площа
ди. И в начале шестидеся
тых годов была запроектиро
вана студия в составе комп
лекса кинопредприятий в Хим- 
ках-Ховрино. На проект израс
ходовали полмиллиона рублей. 
Затем, уже в конце шестидеся
тых, там же было решено стро
ить новую студию. Израсходо
вали еще 60 тысяч рублей. Но 
средств на строительство са
м о " студии так и "не было вы
делено. Разговоры о строи
тельстве кинокомплекса на Ка
ляевской улице из трех сту
дий—  «Диафильма», «Союз
мультфильма» и «Фильмэкспор- 
та» —  остались разговорами.

Однако более пятнадцати 
лет назад в Химках-Ховрино 
все же был заложен камень в 
строительство современного 
кинокомплекса, в котором 
должно было быть местечко и 
для «Диафильма». Не будем 
рассказывать всех перипетий 
возведения комплекса. Строй
ку то консервировали, то во
зобновляли, то планировали 
вселить туда студию, то нет. 
Сколько денег за эти годы уш
ло на проектирование и строи
тельство, остается только до
гадываться.

Недавно стройку приказом 
Госкино в очередной раз за
морозили.

Не дождавшись помощи со 
стороны, руководство студии 
решило полагаться только на 
себя. Выход из «жилищного 
кризиса» был связан здесь с 
перепланировкой основного 
здания, расположенного в быв
шей кирхе. Уже вовсю ведутся 
работы, надстроен еще один 
»таж. Конечно, здесь был бы

Как трудно стало купить в магазине 
диафильмы для детей. Спрос на них 
многократно превышает предложение. 
Мгновенно раскупаются в Москве хорошие 
фильмы, диапозитивные серии об искусстве.
А вдалеке от столицы их, как говорится, 
днем с огнем не сыщешь.
В чем причины дефицита диафильмов!

Как его преодолеть)
Об этом говорилось в интервью с директором 
студии Л. Пятановым («Эти дефицитные 
фильмы «Диафильма», «СК», 26.1.1988 г.). 
Однако вопросы, связанные с жизнью студии, 
остались без ответа.

—  Все,, пришли. Глубже не
куда, сразу под полом —  грун
товые воды,—  при этих словах 
•чой провожатый Леонид Пет
рович Пятанов притопнул но
гой.

Тусклый свет неяркой лампы 
выхватывал в глубине помеще
ния какие-то установки, огром- 
ныэ стеклянные колбы, в кото
рых билась, вращаясь, зелено
ватая жидкость. С металличе
ских частей балок, труб лох
матыми хлопьями свисала 
ржавчина. Старенький мотор
чик, хлюпая, качал из продол
бленной в полу дыры воду. Он 
работает круглые сутки.

Так выглядит лишь один цех 
студии «Диафильм». А разме
стился он в так называемом 
втором подвале, иначе —  во 
втором этаже от поверхности 
земли. Есть еще первый под
вал. Там условия получше, но 
не намного.

Подвальные красоты не един
ственная здешняя достоприме
чательность. »

Рита Ивановна Кривошеина, 
начальник цеха обработки

пленки, с гордостью гида, де
монстрирующего посетителям 
редчайшие доисторические су
щества, показала машину для 
обработки пленки. Она служит 
важнейшим звеном в техноло
гическом процессе изготовле
ния диафильма. Каково же бы
ло мое удивление, когда услы
шал, что недавно этой машине 
исполнилось... пятьдесят лет!

Не намного моложе обору
дование и в типографском це
хе, где до сих пор сохранился 
ручной набор.

Где уж тут гнаться за миро
вым уровнем...

—  Вселялись сюда, в подва
лы,—  говорит Рита Ивановна,—  
лет двадцать назад. Тогда нам 
говорили, что временно...

Производственных площадей 
студии не хватает катастрофи
чески! Их в два раза меньше, 
чем положено только под ны
нешние планы. Она задыхается 
• своих подвалах. В помещени
ях, куда не проникает ни 
один луч света снаружи, люди 
вынуждены работать при по
стоянном искусственном осве* 
щении.

И. БАЙБОРОДОВ,
рабочий,

С. ЧЕРЕПЕНИН


